

# DOSSIER DE PRESSE

## Groupe de Secours Catastrophe Français GSCF





# GSCF

## GRUPE DE SECOURS CATASTROPHE FRANCAIS

**Adresse du siège social :** 1-3 allée Lavoisier – 59650 Villeneuve d'Ascq

**Téléphone :** 03 67 75 05 50

**Courriel :** direction@pompiers-gscf.org

**Site internet :** www.gscf.fr

**Adresse de correspondance :** GSCF - BP 80222 - 59654 Villeneuve d'Ascq

**Représentant légal :** Nom : VELU Thierry - Fonction : Président

**Numéro Siret :** 478 031 594 00029

**Ape :** 9499Z

**Numéro :** W624000033

**N° de TVA :** FR40478031594

**Date de publication de la création au Journal Officiel :** 22/01/2000



du matin.

IN  
annonce du séisme qui  
pé la Turquie et la Syrie  
la nuit du 5 au 6 février,  
000 morts ont été mal-  
ment recensés et des di-  
e milliers de blessés dont  
breux enfants. Habitues à  
tir sur les catastrophes de  
re, les membres du GSCF  
pe de Secours Catastrophe  
(ais) se sont immédiatement  
lisés : « Dès l'annonce du  
ne nous avons mis notre logis-  
e en place. Nous serons dix sa-  
rs pompiers à s'envoler pour la  
lundi soir », explique  
groupe à la

du GSCF ont embarqué à bord d'un Challenger 350 ce lundi 6 février vers 22h dans le but de rallier la Turquie frappée violemment par un séisme.  
ar-  
Matthieu Gressier, directeur géné-  
des services.  
qui ont rallié la di-  
ont origi-  
tarmac du Toquet en direction de  
la Turquie. « Nous serons les pre-  
miers secouristes sur place. Notre  
première étape sera de rencontrer  
les autorités turques avant de se  
que possible sur les lieux  
travailler a

## À PROPOS DE NOUS

Fondée en 1999 par Thierry Velu, un sapeur-pompier professionnel, le Groupe de Secours Catastrophe Français (GSCF) est une Organisation de Solidarité Internationale (OSI) qui se consacre principalement à fournir des secours d'urgence lors de catastrophes naturelles ou humaines. En plus de ces missions de sauvetage, le GSCF participe également à des opérations humanitaires d'urgence et de développement.

Le GSCF tire sa force d'une équipe majoritairement composée de sapeurs-pompiers, ce qui lui vaut l'appellation « Pompiers Humanitaires du GSCF ».

## NOTRE HISTOIRE

En 1988, une expérience marquante transforme la vie de Thierry VELU. Pendant son service militaire, il est engagé dans des opérations de lutte contre les feux de forêt dans le sud de la France et intervient lors des inondations dévastatrices qui frappent la ville de Nîmes. Son intervention en Arménie, suite au violent séisme qui secoue le pays, le marque profondément.

Ému par la souffrance des populations sinistrées et conscient de la nécessité de combler le manque de moyens sur les lieux des catastrophes, Thierry VELU se lance dans une quête pour élaborer un projet solide et ambitieux d'aide aux victimes de catastrophes naturelles ou humaines. Durant les années qui suivent, il travaille sans relâche et multiplie les démarches pour donner vie à son projet.

En 1999, après une décennie de recherches et de dévouement, Thierry VELU concrétise enfin son rêve en créant « Le Groupe de Secours Catastrophe Français » (G.S.C.F). Entouré d'un groupe de sapeurs-pompiers partageant sa passion et son ambition de secourir les personnes victimes de catastrophes, il intensifie les missions de secours et les actions pour soutenir les personnes en détresse.

Les pompiers humanitaires du GSCF ne se contentent pas de venir en aide aux victimes ; ils sont également convaincus de l'importance d'agir en amont et en aval des catastrophes. C'est ainsi que le GSCF étend son engagement à la prévention et à la formation, renforçant ainsi son impact bien au-delà de nos frontières.

**EXPLOSIONS À BEYROUTH : LES SECOURISTES DU GSCF, DONT DES NORDISTES, SONT PARTIS AU LIBAN**

**UN CENTRE DE DÉPISTAGE COVID-19 À NOYELLES**

Environ 150 personnes  
2020, à Noyelles-God

Depuis ce lundi 17  
table'Covid-19 a ou  
Pas-de-Calais. Il est  
non loin du centre d  
et les pers

## ORGANIGRAMME DU GSCF

### Conseil d'administration

PRESIDENT : Thierry VELU

VICE -PRESIDENT : Emilie COQUEL

ADMINISTRATEURS :

Gentil DE PASSOS  
Damien DUPETY  
Michel BUISSON

Directrice administrative : Charlène LOTH-VELU

Logistique : Loic DECROIX

CRM : Société TOPDATA – Frédéric BEGHI

Comptable : Société BDL – Éric VANNESTE

Commissaire aux comptes : Société Audit Consultants - Monsieur DENHEZ Hubert

Cabinet d'avocats : Maître FREHAUT Simon (avocat principal)  
Maître Justine CORDONNIER

Maître Sandrine MINNE (Droit NTIC et de la propriété intellectuelle)

Communication : Société Armae Marketing – Virginie BOMPOINT

Impressionnant et magique. Le Groupe de secours catastrophe Français dont le siège est basé à Villeneuve  
est entré au cœur du Fort Boyard pour participer au célèbre jeu d'aventure. Rendez-vous le 14 juillet sur vo

AURÉLIE JOBARD > villeneuveascq@nordeclair.fr



## LES GRANDS EVENEMENTS DU GSCF

**1999** : Fondation du GSCF par Thierry VELU, sapeur-pompier professionnel, à Paray le Monial (71).

**1999** : Première intervention officielle du GSCF en réponse à un glissement de terrain survenu au Venezuela (décembre).

**2000** : Installation du siège national dans le Pas-de-Calais.

**2005** : Avec le soutien du Département du Nord et de la ville de Villeneuve d'Ascq, le GSCF transfère son siège national à Villeneuve d'Ascq (59).

**2006** : Restructuration du GSCF en 5 grands secteurs d'activités : Urgence-Secours, Humanitaire, Bénévolat, Social France, Prévention « Conseil et Formation ».

**2007** : Lancement du projet Bénensol (bénévoles engagés pour la solidarité).

**2010** : Face à l'accroissement de la misère chez les personnes vivant à la rue (SDF), le Président du GSCF propose d'étendre l'aide aux personnes dans le besoin.

**2010** : Création de la force d'action rapide humanitaire (FARH), qui sera opérationnelle en 2014 et contribuera au sauvetage de deux personnes lors du séisme au Népal en 2015.

**2011** : Le GSCF a annoncé la nomination d'un commissaire aux comptes pour renforcer la transparence et la gestion de l'organisation.

**2015** : Développement et mise en place d'unités de traitement de l'eau.

**2015** : Mise en place de télé-pilotes de drones pour soutenir les opérations de secours.

**2015** : Évolution du projet Bénensol en « Soutien aux mairies victimes de catastrophes naturelles ».

**2019** : Création de drone secours.

**2020** : Création du Fonds de dotation du GSCF.

**2020** : Établissement de l'association Urgence SDF sous l'égide du GSCF.

**2022** : Création d'une réserve opérationnelle.

**Libérée grâce au flair des sauveteurs nordistes après cinq jours de calvaire**

**KATMANDOU.** Les pompiers nordistes du GSCF (Groupe de secours catastrophe français) ont sauvé une femme des débris après huit heures de recherches. Les secouristes ont sauvé, faisant la preuve de leur expertise.

**UN GÉMISSEMENT**  
« Ça a très mal commencé, raconte Thierry Velu, pompier à Pernes-les-Bains. Les secouristes américains ont commencé à chercher l'hôtel avec un détecteur de chaleur. Ils ont laissé dix minutes. » Assez de temps pour entendre un gémissement à l'aide des sondes. Les secouristes ont attendu une heure pour la localiser finalement « à cinq mètres près ». Les opérations peuvent durer plusieurs heures localement.

## INTERVENTIONS MARQUANTES DU GSCF

Le GSCF est présent lors de la plupart des catastrophes naturelles ou humaines dans le monde, surtout lorsque les besoins de sauvetage sont urgents. Depuis 1999, nous sommes intervenus dans de nombreux pays, que ce soit en France, en Europe, aux États-Unis, au Népal, en Haïti, au Cameroun, au Niger, au Liban, au Pakistan, etc.

Bien que nous ne puissions pas toutes les mentionner, voici certaines interventions qui nous ont particulièrement marqués et qui ont influencé notre façon de faire, nous poussant à toujours aller de l'avant. Voici un aperçu de certaines de ces interventions remarquables :

**2001** : Présence lors des attentats du World Trade Center à New York.

**2002** : Intervention à la demande de l'ambassade de France à Prague suite à des inondations, pour protéger et mettre à l'abri de nombreuses œuvres d'art et documents.

**2004** : Interventions lors de la prise d'otages de Beslan en Russie.

**2004** : Intervention suite au séisme causant un tsunami en Thaïlande et en Indonésie.

**2005** : Mission d'évaluation et de recherche de victimes disparues à Sofitel Khao-lak.

**2005** : Cyclone Katrina aux USA.

**2006** : Mission de traitement de l'eau au Liban suite au conflit avec Israël.

**2008** : Autorisation de la junte d'intervenir en Birmanie après un cyclone.

**2011** : Premières interventions en France dans le cadre du soutien aux personnes sans-abri.

**2015** : Seule organisation internationale à avoir sauvé 2 personnes des décombres au Népal, et à avoir participé au sauvetage d'une 3e personne. Un reportage est actuellement diffusé sur Netflix, où notre logo est mis en avant pour souligner notre intervention.

**2017** : Secours suite à l'ouragan Irma, suivis de 5 autres missions.

**2018** : Offre de matériel et de camions de sapeurs-pompiers en Croatie.

**2019** : Déclenchement des drones du GSCF pour de nombreuses opérations en France. Le GSCF a été précurseur dans la mise en place de drones dans nos nombreux départements français, et a présenté ces drones au SDIS dans le département du Gard, de l'Eure, du Pas-de-Calais, etc.

**2020** : Aide d'urgence suite à l'explosion des silos au Liban.

**2022** : Moins de 24 heures après le conflit en Ukraine, le GSCF est l'une des premières associations humanitaires à intervenir avec du matériel d'urgence et 1 tonne de matériel médical.

**2023** : Moins de 4 heures après le séisme en Turquie, le GSCF a déployé une équipe prête à intervenir et a pris l'initiative d'affréter un avion avec du matériel et du personnel de secours, permettant de réaliser 3 sauvetages.

Ces interventions, parmi tant d'autres, témoignent de notre engagement infailible à apporter notre soutien lors des moments les plus difficiles.

*"La nature ne cesse de nous rappeler sa force dévastatrice, mais à travers un travail en ament acharné, nous pouvons écrire un nouveau chapitre de résilience. Prévenir les catastrophes naturelles demande l'union des esprits, la collaboration des cœurs et l'action concertée de chaque individu, car c'est en semant les graines de la prévention que nous récolterons les fruits d'un avenir plus sûr et plus fort."*

**Thierry VELU**  
**3 août 2023**

FRENCH

Au Népal lors du dernier tremblement de terre comme ailleurs dans le monde, ces pompiers français sont...

## Les sauveteurs de la dernière chance

PAR NICOLAS DE LA CASINIÈRE

Grâce à son téléphone portable, il a pu parler à son beau-frère à plusieurs reprises, avant que la pile s'éteigne. Rishi ignore le nom de l'hôpital où il est prisonnier. Tout juste sait-il que son beau-frère, le

SOUS L'AMAS DE PIERRES, Rishi Khanal, 45 ans, est enseveli sous la poussière, le cœur battant. Ses



Katmandou, 28 avril 2015 : Rishi Khanal est extrait de terre après 82 heures passées sous les décombres. Au premier rang, dans la photo de gauche à droite, Gentil De Passos et Thierry Velu, fondateur

placé de 3 cm la plus haute montagne de l'Himalaya et fait plus de 8600 morts à Katmandou, la capitale. Bien loin de là, à Villeneuve-d'Ascq, dans le département du Nord, quatre pompiers, dont Thierry Velu, fondateur de son asso-

sation à l'expérience et au dynamisme des pompiers qui se posent. S'ils sont bénévoles, en mission sur leur territoire, tous ses membres sont confrontés à des situations extrêmement difficiles. Chaque seconde compte, chaque geste doit être précis. Prendre la bonne décision en quelques heures après

**GROUPE DE SECOURS CATASTROPHE FRANCAIS**

# GSCF



**Août 2023**